

Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Suchabfrage	24.04.2024
Thema	Geld, Währung und Kredit
Schlagworte	Kapitalmarkt
Akteure	Graber, Konrad (cvp/pdc, LU) SR/CE, Pardini, Corrado (sp/ps, BE) NR/CN
Prozesstypen	Postulat
Datum	01.01.1990 - 01.01.2020

Impressum

Herausgeber

Année Politique Suisse
Institut für Politikwissenschaft
Universität Bern
Fabrikstrasse 8
CH-3012 Bern
www.anneepolitique.swiss

Beiträge von

Canetg, Fabio

Bevorzugte Zitierweise

Canetg, Fabio 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Geld, Währung und Kredit, Kapitalmarkt, Postulat, 2013 - 2014*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. www.anneepolitique.swiss, abgerufen am 24.04.2024.

Inhaltsverzeichnis

Allgemeine Chronik	1
Wirtschaft	1
Geld, Wahrung und Kredit	1
Kapitalmarkt	1

Abkürzungsverzeichnis

IWF Internationaler Währungsfonds
FINMA Eidgenössische Finanzmarktaufsicht

FMI Fonds monétaire International
FINMA Autorité fédérale de surveillance des marchés financiers

Allgemeine Chronik

Wirtschaft

Geld, Wahrung und Kredit

Kapitalmarkt

POSTULAT
DATUM: 11.03.2013
FABIO CANETG

Neben spezifischen Finanzmarktregulierungen war im Berichtsjahr auch die **Finanzmarktaufsicht (Finma)** Gegenstand von parlamentarischen Vorstossen. So forderte das Postulat Graber (cvp, LU) angesichts der zuletzt haufiger geusserten Kritik aus dem Bankensektor den Bundesrat dazu auf, zu prufen, ob die Aufsichtsbehore durch ein externes Expertengremium beurteilt werden sollte. Unter anderem verlangte der Vorstoss vom Bundesrat Antworten auf die Fragen, ob die Finma ber genugend Fachkompetenz verfuge, ob ihre Regulierungen zwischen kleinen, mittelgrossen und grossen Instituten differenziere, ob sie sich (neben dem Schutz der Glaubiger/innen) auch dem Erhalt der Wettbewerbsfahigkeit des Finanzplatzes verschreibe und ob die Behore die Meinung der Beaufsichtigten genugend berucksichtige. Der Bundesrat verwies auf verschiedene erst kurzlich durchgefuhrte Evaluationen der Finma durch den Bund, den Internationalen Wahrungsfonds (IWF) und das Financial Stability Board (FSB). Dabei habe die Behore jeweils gut abgeschnitten, weshalb eine erneute Prufung unnotig sei. Eine grosse Mehrheit des Standerats folgte dieser Argumentation jedoch nicht und nahm das Postulat in der Marzsession mit 30 zu 6 Stimmen an.¹

POSTULAT
DATUM: 25.09.2014
FABIO CANETG

Auch 2014 hatten verschiedene Vorstosse die Finma-Regulierungen zum Gegenstand. Das Postulat de Courten (svp, BL) wollte den Bundesrat dazu verpflichten, einen **Bericht uber die Regulierungsmassnahmen der Finma** zu erstellen. Konkret sollte abgeklart werden, inwiefern sich die Finma an ihre eigenen Eckwerte fur neue Regulierungsvorhaben halte. Der Bundesrat verwies vergeblich auf die bereits 2013 uberwiesenen Postulate Graber (cvp, LU) und de Buman (cvp, FR). Diese hatten ahnliche Berichte gefordert, welche zurzeit in Erarbeitung stunden und gegen Jahresende zu erwarten seien. Die burgerlichen Parteien (ohne GLP) sprachen sich dennoch geschlossen fur den Vorstoss de Courten aus. Das Postulat wurde am 16.9.14 mit 118 zu 68 Stimmen angenommen. In eine ahnliche Richtung wie das Postulat de Courten zielte das Postulat Schneeberger (fdp, BL). Die Postulantin forderte darin den Bundesrat auf, einen Bericht uber die Effizienz der Finma zu verfassen. Dabei sollte insbesondere auf Regulierungsdichte, -geschwindigkeit und -haufigkeit eingegangen werden. Der Vorstoss verlangte zudem, dass der Bericht operationelle und gesetzgeberische anderungsvorschlage mache. Der Bundesrat lehnte das Postulat auch in diesem Fall mit Verweis auf den in Erarbeitung stehenden Bericht zu den 2013 uberwiesenen Postulaten Graber und de Buman ab, konnte sich im Ratsplenum aber nicht durchsetzen. Der Vorstoss wurde, gegen den Willen von SP, Grunen und GLP, am 25.9.14 mit 117 zu 72 Stimmen angenommen. Bereits im Dezember 2014 veroffentlichte der Bundesrat den Bericht zu den vier pendenten Postulaten. Dieser Bericht wurde auf Basis fruherer Gutachten erstellt und kam zum Schluss, dass die Finma nicht „einem Regulierungseifer verfallen“ ware und keine unverhaltnismassigen Regeln aufgestellt habe. Dem Papier zufolge hatte kein „systematisches Fehlverhalten“ im Kommunikationsverhalten der Finma festgestellt werden konnen. Betreffend Personalbestand unterstutzt der Bundesrat in seinem Bericht die Idee einer Aufstockung der Bankenaufsicht und vermehrter Vor-Ort-Prufungen. Deutlich sprach er sich, im Einklang mit der Finma, gegen eine Bussenkompetenz fur die Aufsichtsbehore aus. Diese wurde eine „unverhaltnismassige“ organisatorische Zweiteilung der Finma erfordern, weil nach strafrechtlichem Erfordernis das Aufsichtsverfahren nach Verwaltungsverfahrensgesetz und das Aufsichtsverfahren nach Verwaltungsstrafgesetz getrennt zu fuhren waren. Mit dem Bericht waren die Auftrage der vier Postulate (Graber, de Buman, de Courten und Schneeberger) erfullt. Zum Jahresende waren diese nur noch formell beim Bundesrat hangig.²

1) AB SR, 2013, S. 103 ff.; NZZ, 14.3.13.

2) BR, Bericht des Bundesrates vom 6. Marz 2015 uber Motionen und Postulate der gesetzgebenden Rate im Jahr 2014, S. *17, 18 und 119; BR, Die FINMA und ihre Regulierungs- und Aufsichtstatigkeit, 18.12.14; Po. 12.4095 (Graber): AB SR, 2013, S. 103 ff.; Po. 12.4121 (de Courten) AB NR, 2014, S. 1550 f.; Po. 12.4122 (Schneeberger) AB NR, 2014, S. 1809 f.; Po. 13.3282 (de Buman): AB NR, 2013, S. 1185; NZZ, 25.1., 19.12.14